

sahabat sedang mengawinkan mayang kurma, lalu ditegur oleh nabi;"*seandainya kamu tidak berbuat demikian niscaya kurma itu akan baik juga* dan mereka apa yang disarankan oleh nabi, dan ternyata kurma tersebut berbuah tapi tak selebat ketika dikawinkan sendiri.

Dari sini dapat dimengerti bahwa ketika dihadapkan pada masalah-masalah non-aqidah ibadah, Nabi lebih tampak sisi manusia biasanya yang dimungkinkan salah dalam berijtihad ditimbang sisi kenabiannya yang secara umum dikatakan, setiap apa yang keluar dari Nabi adalah merupakan wahyu (Q.S. al-Najm 53:3-4). Kenyataan ini terbukti dengan *asbab al-nuzulnya* ayat 68 surat al-Anfal yaitu tentang teguran Allah bahwa keputusannya meminta tebusan terhadap tawanan perang Badar adalah keliru. keputusannya itu didasarkan atas usulan Abu Bakar sedangkan Umar mengusulkan membunuh mereka (al-Isnawi, tth;III:268).

Dalam perkembangan lebih lanjut terutama setelah wafatnya Nabi, masalah yang dihadapi oleh umat islam semakin kompleks, hal ini bukan saja disebabkan karena mereka telah kehilangan tempat penyelesaian masalah-masalahnya akan tetapi karena pesatnya arus perubahan yang dibawa oleh nabi sehingga muncul banyak masalah baru sementara preseden yang ada ternyata tidak selalu dialogis ketika dihadapkan pada masalah-masalah realitas

Masalah yang mula-mula dihadapi oleh ummat islam adalah masalah politik, yaitu tentang siapa yang berhak mengganti kedudukan Nabi sebagai khalifah. Dalam menyelesaikan masalah ini, para sahabat telah memakai prinsip musyawarah mufakat (*Ijma'*) seperti yang dianjurkan al-Qur'an (Q.S. al-Syura 42:38; Ali `Imran 3:159), prinsip ini juga mereka pakai dalam menyelesaikan masalah hukum yang tidak ditemukan secara jelas ketentuannya dalam al-Qur'an dan Al Hadits (Khudlori Biek, 1980:257).

Namun ketika wilayah domain islam semakin meluas, prinsip musyawarah mufakat (*Ijma'*) sudah tidak bisa diterapkan karena terpecahnya para ahli hukum sahabat di wilayah domain tersebut, barulah mereka melakukan *istinbath* dengan cara dan metodenya sendiri-sendiri.

Kenyataan ini sebetulnya sejak dini telah disadari oleh Nabi, terbukti dengan hadits yang diriwayatkan dari Mu'ad bin Jabal tentang restu Nabi dalam melakukan ijtihad terhadap masalah yang tidak ditemukan dalam nash al-Qur'an dan al-Hadits (Khallaf, 1968:56, Iqbal, 1983:204 dan lihat, Sahal Mahfudh, 1994:40).

Ijtihad yang oleh Iqbal (*Loc.Cit.*) diistilahkan dengan "*prinsip gerak dalam struktur Islam*" adalah usaha pemikiran hukum yang konprehensif, karena harus melihat semua aspek yang terkait, maka sangatlah wajar kalau

diantara kebanyakan ulama mempertanyakan metode *istinbath* atau teori hukum yang diterapkan oleh seorang pribadi yang pada gilirannya mempertanyakan validitas hukum yang dihasilkan dari metodologi normatif yang diterapkan oleh pribadi-pribadi tersebut.

Adapun metodologi yang dipakai oleh para ahli dalam rangka *istinbath* hukum ketika tidak menemukan ketentuan yang jelas dalam preseden nas adalah sangat bergantung pada *historical background* psiko-sosio kultur mereka.

Perlu diingat bahwa dalam usaha pemikiran hukum yang dilakukan oleh para ahli hukum, secara umum dapat dikelompokkan kedalam dua aliran yaitu:

1. Aliran Hijaz atau aliran yang banyak berpegang pada nash dalam *istinbath* hukumnya seperti halnya golongan maliki yang dikenal *Ahlu al-Hadits*.
2. Aliran Kufah atau aliran yang lebih menekankan pada penalaran rasional dalam *istinbath* hukumnya seperti halnya golongan Hanafi yang dikenal *Ahlu al-Ra'y*.

Imam Hanafi (dinisbatkan pada Abu Hanifah) adalah imam yang dikenal banyak menetapkan hukum dengan metode *istihsan* dengan kata lain, disatu sisi beliau telah menguji suatu preseden nas dengan mempergunakan pertimbangan psikologis dan konteks sosialnya (Jalaluddin Rahmat, 1990;21), sementara disisi lain ketika menerapkan suatu kaidah umum atau kias telah menghasilkan produk

Dalam bab ini dikemukakan latar belakang masalah, identifikasi masalah, pembatasan masalah, perumusan masalah, tujuan studi, kegunaan studi dan pelaksanaan penelitian yang meliputi; penggalan data, sumber data, teknik penggalan data, metode analisa data dan metode pembahasan.

2. Bab II : Ijtihad dan Kedudukannya dalam Hukum Islam.

Dalam bab ini dikemukakan landasan teori yang menjelaskan tentang ijtihad dan ruang lingkup pembahasannya yang meliputi; pengertian ijtihad, macam-macam ijtihad, lapangan aplikasi ijtihad, mujtahid dan tingkatan-tingkatannya yang meliputi; Syarat-syarat mujtahid, Tingkatan-tingkatan mujtahid. Kedudukan ijtihad dalam hukum islam, yang meliputi; Hukum melakukan ijtihad, alasan kewajiban ijtihad, kedudukan hukum hasil ijtihad. Urgensi ijtihad dalam pengembangan hukum islam. Metode-metode ijtihad dalam hukum Islam, yang meliputi; *Ijma'*, *Qias*, *Istihsan*, *Istishlah* dan *Istidlal* yang meliputi; *Istishab*, *Saddu al-dzari'ah* dan *urf*.

3. Bab III: *Istihsan* dan *Istishlah* sebagai Metode Ijtihad dalam Hukum Islam.

Dalam bab ini dikemukakan data-data yang berhasil dihimpun tentang masalah dimaksud, yaitu: *Istihsan* sebagai metode ijtihad dalam hukum islam yang

meliputi pengertian *istihsan*, macam-macam *istihsan*, kehujjahan *istihsan*, pendapat-pendapat ulama tentang *istihsan*. Kemudian *istishlah* sebagai metode ijtihad dalam hukum Islam yang berisi *mashlahah* dalam syari'at Islam, yang meliputi pengertian *mashlahah*, macam-macam *mashlahah*. *istishlah* sebagai metode ijtihad yang meliputi pengertian *istishlah*, kehujjahan *istishlah*, pendapat ulama tentang kehujjahan *istishlah*, syarat-syarat aplikasi *istishlah*. Alasan-alasan penolakan *istishlah*, dan kontradiksi antara *mashlahah* dengan nas.

4. Bab IV : *Istihsan* dan *Istishlah* dalam Perspektif Komparatif.

Dalam bab ini dikemukakan tentang hakikat metode *istihsan* Imam Hanafi dan hakikat metode *istishlah* Imam Maliki, yang kemudian dilanjutkan dengan *istihsan* dan *istishlah* dalam perspektif komparatif.

5. Bab V : Penutup

Bab terakhir ini adalah merupakan generalisasi dari keseluruhan kajian yang berisi kesimpulan dan saran-saran.